

Universités populaires  
du CAPE

# L'éducation en plein air



11 mai 2023



18h30-20h30



En visioconférence

## Gratuit sur inscription

Inscription en ligne avant le 5 mai  
en [cliquant ici !](#)

Le lien de connexion sera envoyé  
par mail le 9 mai

## Rencontre avec



### Pierrick Descottes

Membre de l'ICEM35 et du  
laboratoire de recherche  
coopérative de l'ICEM-Pédagogie  
Freinet



### Vincent Lefebvre

Directeur éducation d'Eau &  
Rivières de Bretagne et directeur  
du Centre Régional d'Initiation à  
la Rivière à Belle-Isle-en-Terre

En partenariat avec

**INSPE** Institut national  
supérieur du professorat  
et de l'éducation  
Bretagne

# L'éducation en plein air

## *Classes promenades, classes nature, classes de mer, classes dehors ...*

Eduquer dans et avec la nature ne date pas d'aujourd'hui.

De Rousseau à l'éducation nouvelle, des classes promenades à la classe dehors, c'est une longue histoire. Mais aujourd'hui, les urgences, liées à la transition écologique et au bien-être des enfants, nécessitent de renforcer la dynamique de ces pratiques.

Sortir est un enjeu sanitaire, social, et écologique.

Reconnecter les jeunes à leur environnement, à la nature, en immersion et sur la durée, c'est les rendre sensibles aux liens qui unissent les humains et la planète.

### **Sur cette thématique, le CAPE propose un regard croisé entre :**

**Pierrick Descottes** - membre de l'ICEM35 et du laboratoire de recherche coopérative de l'ICEM-Pédagogie Freinet. L'Étude du milieu est une des pratiques centrales de la pédagogie Freinet. Il s'agit autant de nourrir le travail de classe de sorties diverses que de permettre au « dehors » d'entrer dans la classe. Parmi les dispositifs privilégiés, on retrouve aussi bien la classe promenade que l'entretien/quoi de neuf du matin. Les enfants-élèves sont appelés à gagner en puissance d'agir sur leur milieu de vie et de le penser, à partir d'une approche sensible, de leurs observations et questions propres.

**Et Vincent Lefebvre**, directeur éducation d'Eau & Rivières de Bretagne et directeur du Centre Régional d'Initiation à la Rivière, à Belle-Isle-en-Terre, organise des classes de rivières depuis 1985 et s'est engagé dans l'école du dehors depuis 2020. C'est un fervent défenseur des temps longs d'éducation à l'environnement dans la nature.

---

## **Le CAPE**

Le Collectif des associations partenaires de l'école (CAPE) s'est créé en 2011.

Avec leurs spécificités et leurs moyens propres, elles se sont investies pour contribuer à la mobilisation citoyenne pour la "refondation de l'école de la République", et au-delà pour la refondation de l'éducation.

Les vingt-trois associations de ce collectif partagent, à des degrés divers, des engagements dans les champs de l'éducation populaire, l'éducation nouvelle, la promotion de la pédagogie. Ce collectif se mobilise pour peser sur les réflexions en matière de politique éducative et pour construire avec pragmatisme et pédagogie les réponses adaptées aux enjeux éducatifs.